

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, lunes 13 de octubre de 1902

Número 299



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-20 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====
Gofio:		
DE TRIGO.....	0-20 libra	=====
" CEBADA.....	0-20 "	=====
" MAIZ.....	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.
Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

Abnegación

— D E —

Joaquin García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

Se envía franco de porte á cualquier parte de la
Republica

Padrón y Pujol.

La Zarzaparrilla
del
Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia,
purifica y enriquece la sangre, regula
del sistema los venenos y comunica
vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece,
Los Músculos se Ponen Fuertes,
Los Nervios Cobran Vigor,
y se Rebosa Salud.

Zarzaparrilla es solamente uno de
una docena de ingredientes de que está
compuesto este remedio maravilloso.
Cada medicina está llamada á efectuar
un gran trabajo en un sentido. Pero
esto no puede decirse de las demás
Zarzaparrillas.

Porque solo es verdad de la
del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar
por alguien que con urgencia os reco-
miende alguna nueva Zarzaparrilla de
la que nada sepáis.

Preparada por el
Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass, E.U.A.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Libreria y Papeleria

DE
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escrito-
rio Llegan semanalmente por correo obras
nuevas de los mejores autores. Se admiten
suscripciones para toda clase de periódico
y de revistas ilustradas.

CASA MUY BARATA

Se vende con plazos cómodos para
el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoe-
chea en casa de Pagés Hermanos.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	¢ 1.00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, lunes 13 de octubre de 1902

**La verdadera causa de la
República en Costa Rica**

Ha hecho comprender el Parti-
do Republicano de Costa Rica,
que las ideas eminentemente libe-
rales constituyen un credo y que
son las que deben servir para im-
pulsar la vida nacional. En el
documento de referencia, que es
un manifiesto político de no esca-
sa importancia, hay firmas nume-
rosas de personas de valer y bue-
na voluntad, hallándose en primer
término como Jefe del partido, la
del Licenciado don Máximo Fer-
nández, modelo de patriotas y de
mucho prestigio por su talento é
ilustración.

Después de una série de cau-
sas entre las cuales unas son de
orden general y permanente y o-
tras puramente accidentales, crea-
ron las circunstancias de actuali-
dad en Costa Rica, garantizadas
con la normalidad y la ley, el Ma-
nifiesto del Partido Republicano
es el primer acto de seriedad produ-
cido para que los espíritus super-
ficiales se persuadan, de que si
bien existen fuerzas nuevas y po-
tentes en el Gobierno, también las
hay entre quienes lo combaten.
Pero que ante todo, ni unos ni o-
tros, deben abandonar las doctri-
nas del verdadero liberalismo ni
la esfera de la legalidad.

Nosotros, que censuráramos sin
tregua la administración Iglesias,
porque nos pareció marcadamente
mala, y porque produjo una alte-
ración profunda, moral y econó-
mica sin frutos conocidos que
sean benéficos, hemos observa-

do, que con el período electoral para renovar la persona que ejercía la Presidencia de la República y haber recaído éste en el Licenciado don Ascensión Esquivel, se iniciaba una época de estabilidad, en la cual acaso existiesen mejores bases y conducta de mayor sensatez para lograr la realización de sanos propósitos de adelanto y bienestar.

Ese hecho, de orden permanente, no podía destruirlo otro tan accidental como la intentona revolucionaria de Mayo, que sólo lo habría impedido la toma de posesión del nuevo Presidente. Que lo era de hecho y de derecho, pues que cubriéndose las formas de ley, un pueblo que en algo estime sus prerrogativas no podía aparecer divorciado con lo que era la expresión de su voluntad. A menos, que no la expresase la elección del Licenciado Esquivel.

Procediendo con sensatez y para que no se confundan los que aceptan la legalidad, siquiera sea con las imperfecciones del grado de adelanto que en la práctica alcanza el régimen democrático y los que la combaten, no tanto por impurezas del sistema como por anhelos de medro personal, el partido de que el Licenciado Fernández es digno Jefe, declara en su manifiesto, que los republicanos que por no unirse al partido civil no entraron en la transacción que dió el triunfo á la candidatura del Licenciado Esquivel, tampoco admitirán en su seno, como *entidad política*, al círculo extremo de ese partido que se declaró en rebeldía y se hizo revolucionario.

Esta actitud del partido republicano, es no sólo digna sino que á la vez ofrece la mejor satisfacción, caso de que ésta fuera indispensable, para ratificar el fondo de convicciones á que su programa se sujeta. Es un partido de gobierno y como tal de orden, que rechaza elementos revolucionarios. Hasta ahora éstos, nunca fructificaron en Costa Rica y hay que desear no tenga el pueblo, tampoco en lo futuro, motivo bastante para precipitar el desenlace, por medio de la acción armada, de situación alguna en que fundamentalmente estén comprometidas sus libertades, derechos ni intereses.

Otra de las claras manifestaciones que contiene el mencionado documento, es la de que el partido republicano sólo acogerá los elementos que hayan de cuadrar al triunfo de sus ideales, siendo el primordial de ellos y hacia el cual dirigirá todos los esfuerzos de su propaganda, ahora y siempre, el hacer efectivo el principio de la alternabilidad en el poder, siendo su concepto el de que pugna con ese principio fundamental de la Constitución política de Costa Rica, aparte de la posibilidad de la reelección del mandatario, no sólo la actitud abiertamente decidida del poder público en favor de un candidato cualquiera y su imposición en los comicios electorales, sino aún la manifestación oficial directa ó

indirecta de simpatías en pro de una candidatura, puesto que además de violar la letra y doctrina de la Constitución, tales manifestaciones fuerzan la opinión pública, impiden por naturales desconfianzas del pueblo el libre ejercicio de la soberanía nacional y autorizan y fomentan el espíritu de parcialidad y de bandera política en las autoridades administrativas menores.

El Partido Republicano, por compromiso solemne que con su manifiesto acaba de contraer ante el país, no rechazará el concurso que se le ofrezca, y admitirá para la propagación de sus doctrinas el de los *individuos* que á él se acojan, cualesquiera que sean sus antecedentes políticos, pero siempre que "sometiéndose en un todo á las reglas inquebrantables de su tranquila propaganda y bajo la inspección inmediata de los respectivos Centros Directivos, se manifiesten dispuestos á reparar antiguos errores, consagrándose al servicio de la verdadera causa de la República.

El interés del partido como el de la nación, es ese. Pero merece señalarse como signo de cultura y de conocimiento íntimo sobre las condiciones del país, la disconformidad con la resistencia, ó sea con el empleo de los medios violentos para que triunfen las instituciones y reformas que estén mejor inspiradas en la realidad de nuestro tiempo, en la verdad democrática y en la justicia.

Es una revelación como también una esperanza, la posición de combate franco y leal pero pacífico en que el partido republicano se coloca y que será bastante para garantizar el futuro, si no obstante lo mucho que se confía en el nuevo Presidente de la República, no conduce éste á Costa Rica por el camino de resultados apreciables y prácticos que de su competencia se esperan.

(De la *Revista Latino-Americana* de París.)

COLABORACION

Lo que se ve

Las noticias que acerca del valor del café tenemos del extranjero son en verdad alarmantes para Costa Rica. El café cada día tiene menos demanda en los países europeos debido, como es natural, á la gran oferta de ese fruto. — Y si á esta triste circunstancia, agregamos lo mal que se presenta nuestra actual cosecha, por su escasés y mala calidad, pues la *chacarría* ha invadido nuestros plantíos, podemos esperar días de mayores penas para nuestros laboriosos agricultores y, por consiguiente, para el comercio y el país en general. Dura y difícil en extremo es nuestra actual situación financiera, y será desastrosa cuando veamos el resultado raquítico de nuestra cosecha en pie. Todo lo esperamos del café, no tenemos, por el momento, otro artículo de cuyo

buen precio y abundancia pudiéramos esperar el equilibrio de nuestros asuntos económicos, y solo una administración prudente, modesta y arreglada pudiera disminuir los graves efectos de la situación que se prepara y que no es necesario ser profeta, ni tener gran claridad de visión financiera, para sospecharla.

Sin embargo, el Gobierno no se ve preocupado por tal estado de cosas, cuando sus gastos no han disminuído y sí parecen ser mayores que los del Gobierno anterior, al cual hemos tildado de lujoso y falto de previsión. En cuanto á iniciativa, en asunto de tanta magnitud, y que reclama una pronta solución, nada se ve ni se ha visto en el Gobierno que ya va para seis meses de haberse inaugurado.

Siendo, como es, esta administración, compuesta de lo más sobresaliente del país, en el concepto de muchos, y siendo una de las principales causas que movieron á éstos á apoyarlo en esperanza de una mejora económica, es de extrañar que en seis meses de gobierno *florido*, no hayamos visto florecer mejores días para nuestro país, días de desahogo económico, base de la paz y progreso de los pueblos.

V.

IDEALES VAGOS

VII LA ESCLAVITUD

Se pretende, y este afán es general, hacer hombres; pero no es posible hacer hombres cuando no ha sido posible formar mujeres. Es, pues, necesario no dirigir la mirada hacia los varones sino hacia las hembras, luchar á brazo partido para hacerlas comprender su ideal é interesarlas en su deber porque su *esclavitud* es la *creencia* es la *abdicación* de su *razón*, es el rechazo de su *inteligencia*, que se ha puesto á la disposición de gentes monopolizadoras que no tienen un adarme de amor al prójimo y que apenas son oradores oportunistas y apóstoles del interés.

Yo he conferenciado en algunas ocasiones con respetuosas matronas sobre algunos puntos de la educación y se han escandalizado de escucharme, oponiéndome como única razón el decir y el pensar de don *Fulano* y don *Zutano* muy hombres como nosotros y quizá *rechouchos* pero *non sanctos*.

Esto ha venido á darme la idea de que un número dado piensa y cree como lo hace alguno de estos inhumanos hipócritas, y que otro número según otro fariseo, y por fin, la nación entera se reduce á pensar según 80 individuos interesados en un solo fin y revestidos de una humildad capaz de engañar al mismo Satán.

Ochenta hombres racionales dominando á su antojo millares de ignorantes que no se sienten con fuerzas para reclamar su libertad, ochenta individuos que son la voluntad general, ochenta Caínes, ochenta fieras que despedazan las víctimas que se llevan al coliseo moral.

¿Cómo pues albergar siquiera la esperanza de la mujer cuando ella misma desprecia los dones de su naturaleza? ¿Cómo hacer hombres buenos, útiles y virtuosos si la mujer se halla atacada por los microbios de verdaderos cánceres?

¿De que, vale la lucha de la idea por la libertad si á nuestra juventud femenina se le abandona al aprendizaje ruín de una doctrina que no responde en ningún caso á los deseos de la redención humana? ¿Cómo hemos de hacer mujeres libres si en nuestras escuelas se les sujeta á vaguedades i-

nútiles que no manifiestan éxito ni esperanza, ni allá en los cerebros de Rusia que son entorpecidos por lo frío?

¿A donde iremos con el afán general, si nuestras mujeres como la mayor parte de los pueblos americanos no quieren ver en que consisten sus cadenas y cual es su esclavitud?

¿Y siendo nuestro hogar doméstico, nuestra escuela querida, el modelo de la costumbre invadida por tantos elementos nocivos, por tantas creencias rancias, por tantas oscuras maquinaciones ¿Podremos siquiera lanzar un grito de desesperación?

¡Ah! Verdaderamente triste es ver pasar las generaciones mutiladas, es decir, sin cabeza dirigidas por jefes rutinarios engastados en el egoísmo y la mala fe!

Triste, muy triste es ver esas miríadas de esclavos sujetos por la cadena moral doblando la cerviz ante la presencia de un sofista.

Desesperado es ver disiparse en nuestra Costa Rica el incienso de la virtud para sentir flotando los perfumes balsámicos que sólo despiertan la sensualidad.

Horrible es escuchar el eco de los discursos engañosos que las multitudes aceptan por su sonoridad y más horrible aún que las multitudes permitan que se tome su religión y su Cristo para hacer política intentando así aprovecharse del poder material.

Mujeres, abrid vuestros ojos.....

PAUL VAN DUK.

En el Variedades

DEBUT DE LA COMPAÑIA CUEVAS

El Teatro Variedades estaba como raras veces se ha visto, de bote en bote. Lo más granado de nuestra sociedad, deseosa de conocer la disposición teatral de la juventud aficionada, se dió cita allí, convirtiendo aquel casuchón viejo y deteriorado, en hermoso y fragante jardín. Faltó local para la multitud de personas que deseaban conocer los trabajos de los aficionados. A las ocho y media se levantó el telón y comenzó la ejecución de la conocida pieza *Marcha de Cádiz*. Verdaderamente no esperábamos el éxito que alcanzó la Compañía en la ejecución de esta pieza, si se toma en consideración que son jóvenes humildes de nuestra clase media, en su mayor parte; á que es la primera vez que se presentan ante un público numeroso y selecto y á que apenas hace un mes que comenzaron los ensayos que y han tenido que tropezar con algunas dificultades. En esta pieza sobresalieron todos sin excepción, principalmente en lo cómico Pablo González, es un joven que promete, lo mismo que Osvaldo García, Hine, Peralta, Pujol, León, Ferraz y Vicente Ramírez, lo mismo que las señoritas Cordero, Zeledón y Polinaris, quien en compañía de Ramírez fué muy aplaudida en la ejecución del baile. En el *Caballero Particular* sobresalieron los jóvenes González, Hine y las señoritas María Luisa Madrigal y María Carvajal, la ejecución fué buena y aplaudida.

El *Duo de la Africana* fué lo que mejor desempeñaron, todos los papeles fueron bien ejecutados, sobresaliendo don Alberto Medina, don Carlos Umer el joven Ferraz y las señoritas Madrigal, Cordero y María Carvajal. El público salió satisfecho y los jóvenes aficionados dieron muestras de poseer buenas disposiciones para el teatro. La Compañía y el público supieron corresponder á los esfuerzos del Maestro Cuevas, á quien enviamos nuestras calurosas felicitaciones.

Justo nos parece que el Gobierno debía secundar los esfuerzos del Maestro Cuevas y la juventud, dándoles el

Teatro Nacional para sus funciones. Ojalá no desmayen en su labor y sigan prosperando en este camino que han escogido.

M.

CORRESPONDENCIA

Señor Director de
EL DERECHO

Muy señor mío:

En *La Nueva Prensa* hemos visto que un corresponsal de ésta se muestra placentero por habernos quitado á don Modesto Guevara y á don Abel Castro de autoridades, á quienes él consideró como plagas ó rémoras para este terruño. Y endiligando muy luego sus tiros contra nuestro cura, le propina otro calificativo igual prometiendo emprender campaña contra él por no ser de su agrado ó cosa así, pues ningún cargo serio le hace.

Bien comprendía nuestro hábil escritor que hiriendo la delicadeza de don Juan Vte. Quirós, éste no esperaría segunda campanada, y cate Ud. que nuestro amable capellán tiene ya presentada su renuncia ante la Curia, con sentimiento de sus feligreses que saben que su curato es quizá el más grande por las distancias que tiene que recorrer; y no obstante eso, administra, sin poder tener residencia fija, seis pueblos bien dispersos.

Confiamos en que la Curia no le admitirá la dimisión al señor Quirós.

Volviendo á lo que dijimos, al principio de los señores Guevara y Castro, y para desvirtuar lo dicho por el corresponsal, debe saber ese señor (que no es marqués ni mariqueña) que así en el Ministerio de Gobernación como en la Secretaría de la Corte, figuran memoriales suscritos por más de cuarenta vecinos de ésta, entre cuyas firmas se cuentan las del Presidente Municipal, don Romualdo Blanco, don Manuel Castro, don Graciano Solís, don Emilio Araya y don Encarnación Zúñiga, quien personalmente se interesó con el señor Presidente de la República porque nos dejara al señor Guevara.

Habrán sido esos señores más consecuentes que aquel otro gran de en todo y por todo?

EL CORRESPONSAL

San Marcos, setiembre 30 de 1902.

De Golfo Dulce

El Pacífico de Puntarenas, ocupándose en uno de sus recientes números de Golfo Dulce y sus autoridades, afirma que el Alcalde y el Jefe Político de este lugar siempre están en pugna. Se nos alcanza perfectamente cuál es el objeto de esta información. Conocemos de antaño á don Julián Guerrero, redactor del periodiquito ese, y sabemos que es de los que no desperdician ocasión de zaherir á cualquier persona que no sea de sus simpatías; y al hacer la aseveración antes apuntada, no tuvo en mira otra cosa que molestar á don Francisco Pantoja, actual Jefe Político de este cantón, sin

fijarse en que no decía verdad. Esto no significa nada para D. Julián siempre que consiga lo que se propone.

Quédese la seguridad al señor redactor de *El Pacífico* de que nunca ha existido el desacuerdo de que habla: siempre que el Alcalde y el Político llegaron á este lugar (porque llegaron en el mismo vapor), hasta que el señor Moreira se despidió del señor Pantoja para irse á Puntarenas, se trataron como dos buenos amigos ó por lo menos como buenos relacionados.

Ahora, que Moreira durante su permanencia, cometiera actos censurables y que el Jefe Político no aprobara con su silencio las faltas de aquel y que, cumpliendo con su deber, le aplicara la ley, no quiere decir que estuvieran en pugna, sin que, como autoridades, cada uno debía ponerse en el lugar que le correspondía.

Díganos, señor Guerrero, ¿no fué una reminiscencia lo que usted trató de hacer en su gacetilla? Se nos antoja esta pregunta, porque muy bien pudiera ser que aún guardé bastantes frescos los recuerdos de la época en que fué usted Alcalde de este cantón y se vió precisado ó ponerse á salvo de las persecuciones de Anibal Dosman, entonces Jefe Político, teniendo para ello que ir á embarcarse á Punta de Matapalo. Esa reminiscencia no sería extraña, ya que una aventura de esa clase no es fácil de olvidar. ¿Todavía ese recuerdo le altera los nervios? Pues tome valeriana y... un purgante para las bilis que guarda para el señor Pantoja.

Déjese de mentirijillas y venganzas de niño malcriado, señor Guerrero, que eso afea tanto á usted como al periódico que dirige.

UN GOLFEÑO.

Octubre de 1902.

COMUNICADOS

Otro Permanente

(AL SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO.)

No se explica la ausencia de un Administrador de Ferrocarril, cuando en estos momentos es precisamente que urge su presencia. Pretextos para comprar materiales en el exterior sin haber necesidad de viajar por distracción y por cuenta del Gobierno, eso no conviene; hoy todos piden lo que necesitan y no hay razón para ese empeño, mucho menos en estos tiempos de crisis.

Tal como han estado las cosas en ese ferrocarril, motiva esos mismos desaciertos y tiene que ser responsable quien deja en manos inexpertas una empresa de esa naturaleza.

Eso de legítimo afecto y desinterés es hasta ridículo el expresarlo cuando se devengan dos buenos sueldos de gobierno. Yo llamaría abnegación, cuando sirviera gratis y estuviera en su puesto.

En cuanto al mecánico, Jefe del taller, como hermano del señor Administrador, me satisface que comprendan la falta de idoneidad y más todavía cuando éste sabe que no puede desempeñar ese puesto en su ausencia: Disciplina, los mismos empleados y vecinos del Taller lo saben como lo observa, medio litro por la mañana, y uno, si es posible, después.

Para corroborar el estado de abandono en que entregó talleres y locomotoras José M. Villaseñor, se explica porque durante dos años fué empleado del señor Matamoros, y como notara su inutilidad lo expulsó y quien fué á corregir los defectos de aquél durante tres meses, queda satisfecho porque tiene una profesión conocida de 20 años que un articulista no puede apreciar. No está dicho todo. Vamos á principiar.

C. B. A.

GACETILLAS

Por no haber tenido tiempo para despedirme personalmente de muchos de mis amigos, lo hago por este medio, y me ofrezco á sus órdenes en Nueva York, Calle 23 W., n.º 452.

San José, 13 de octubre de 1902.

JUAN F. FERRÁZ.

En Santo Domingo y Tres Ríos estuvieron ayer de manteles largos; en la ciudad de Santo Domingo, con motivo de un turno verificado para allegar fondos para la conclusión del edificio escolar, y en Tres Ríos con motivo de la celebración de su patrona. Bien saben divertirse en estos progresistas pueblos donde germinan los principios republicanos.

Antigua, Guatemala, octubre 15.

El doctor Salvador Cheves, ha enviado á una respetable casa de Nueva York el siguiente interesante mensaje:

“La Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, que preparan los señores Scott y Bowne, es una combinación que responde tan científicamente á las necesidades de un organismo débil, que su uso es ya del dominio público, hallándose justificado su empleo por los buenos y seguros efectos terapéuticos que produce, razones por las cuales siempre será recomendable.”

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos el almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

CABLES

LIMA, 11.—Un fuerte catarro obliga al Presidente Romana á guardar cama. No ha aceptado la dimisión aún, del Gabinete.

BERNA, 11.—El “Bunderrath” se ha dirigido al Parlamento pidiéndole autorización para movilizar las fuerzas federales si la huelga de Ginebra hiciera necesario sus servicios.

BERLIN, 11.—Avisa un despacho de Caracas Venezuela, que se ha descubierto el cadáver en el camino real de un súbdito alemán de apellido Russell. Era agente de la Venezuela Plantación C.º, todo indica que fué asesinado y despojado de todo cuanto tenía en sus bolsas. El Gobierno lo está investigando. La autoridad local acusa á los revolucionarios del crimen.

VALPARAÍSO, 11.—Hoy arribó á este puerto el nuevo crucero Cachabuco.

CABO HAITIANO, 11.—Ha sufrido una derrota el Ministerio de la Guerra del Gobierno provisional y está retirándose. El

jueves el Gobierno provisional de Haití anunció en Puerto Príncipe que el Ministro de la Guerra, General Nord había ocupado de nuevo la plaza de Limbe. Lo siguiente es lo que aconteció: el miércoles el General en referencia atacó el ejército de antibonite que ocupaba Limbe y puerto Margot y logró posesionarse de lugares, dando fuego el último; después fué atacado y obligado á retirarse en desorden dejando muchos muertos y heridos y dos cañones de tiro rápido. Las fuerzas de Antibonite tomaron muchos prisioneros. El General Salnave, Comandante de los antibonites continúa á perseguir á Nord quien se cree encuéntrase escaso de parque, cuya circunstancia le puede obligar á abandonar su base de operaciones.

NEW YORK, 11.—De dónde vino el indio? Que será la antigüedad aproximada del hombre en Continente americano? Qué fué el origen de aquellas extraordinarias gentes que fundaron y sostuvieron por muchos siglos aquellas civilizaciones de Méjico y Perú? Aquellas civilizaciones cuyos únicos restos son escombros sepultados y unas esparcidas reliquias. Tendría el Viejo Mundo conocimiento de la América antes de la época de Colón? Constituyen éstas unas de las varias veintenas de cuestiones que se discutirán en el Congreso Internacional de americanistas cuyas sesiones se verificarán en el Museo de Historia Natural Americano del 20 hasta el 25 del presente.

PARATISIMOS vendemos una partida de libros de segunda mano.

PADRON & PUJOL.

OCTAVIO QUESADA
ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el n.º 116, Avenida 7.ª, Este, casa de las señoritas Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

DE OPORTUNIDAD

Se vende una casa cómoda para familia en buenas condiciones 100 varas de la Parroquia de Alajuela.

Para pormenores en esta redacción se adrán detalles.

ANTONIO PORTUGUEZ,

alumno premiado de la Academia de Bellas Artes de Carrara, y alumno distinguido de sus ejercicios por el Profesor de Escultura señor don Adriático Fröli, ofrece sus servicios al público y pone á su disposición el establecimiento y taller que acaba de abrir al lado del Cementerio General de esta ciudad, en el mismo local que lo tenía el señor don Napoleón Fucigna.

Se enaarga de hacer lápidas de todas clases, cruces sencillas y con ornato, pilas para agua bendita y bautismales, macetas, jarrones, estatuas, escaleras, barandas, pedestales, fuentes, baños, pavimentos, guarniciones, etc. etc. Todo con marmol de Carrara de primera clase.

Se compromete también á levantar planos y presupuestos, haciéndose cargo de su construcción, para mausoleos, capillas, altares y púlpitos de cualquier estilo y se encarga de importar por contrata ó por comisión.

San José, 22 de setiembre de 1902.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA Y LA GRAN VÍA. CARTAGO: HERRERO HERMANOS, HEREDIA: HERRERO HERMANOS, ALAJUELA: PULPERÍA de Nieto, PUNTA ARENAS, LA MASCOTA, Y en las principales pulperías.

Contorne al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásles posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor y al detall en **todos** los establecimientos de San José y provincias en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Lcido don Ascensión Esquivel.

NUEVA AGENCIA

— D E —
Rotulación, Circulación é impresión
—DE—
Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Lapatería DE ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompope y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.
Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!! Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer. Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación. Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con **TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.**

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento. Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Únicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría. Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa. HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.